
开栏语：每一滴汗水都有价值，每一滴汗水都值得被铭记。在炎热的夏天，为保障市民放心、安全用气用电用水，我

市多部门户外作业，他们坚守岗位、默默付出、挥洒汗水。即日起，本报推出“高温下的坚守”系列，将镜头对准火热一

线，聚焦水电气工人，记录下他们保生产生活秩序稳定的瞬间。

4版
专刊中心主办 责任编辑：王恬

电话：0715－8128771咸宁网事2022年7月22日 星期五

E-mail:693460350＠qq.com

报料线索由咸宁新闻网提供

如何保供水？
咸宁日报全媒体记者 查生辉 王恬

银桂路能否加设指示牌
网民报料：
我家住在咸安区银桂路宜园小区，小

区旁十字路口红绿灯，每天夜间很多车辆
在此鸣笛扰民，希望能在此处加设禁止鸣
笛指示牌，望相关部门核实处理。

记者调查：
记者就此问题联系了咸安区公安局，

该局相关负责人回复称，因银桂路宜园小
区旁十字路口属于学校出入口，人口密集，
机动车辆出入频繁，特别是在上下学高峰
时段更是显得交通混乱，车辆拥堵，才会出
现频繁鸣笛情况。该路口属于新建路口，
咸安分局交警大队将会根据网民的建议进
行规划。（咸宁日报全媒体记者 王恬）

大桥村泉坑路段为何挖山
网民报料：
咸安区汀泗桥镇大桥村泉坑路段，最

近几天村里组织人早上六点多开始挖山，
大车把路堵了，影响班车和校车出行，用小
铲车临时挖了一条路出来，但紧挨着路边，
很危险，很容易翻车，请相关部门核实处理。

记者调查：
记者就此问题联系了咸安区自然资源

与规划局，该局工作人员回复称，经调查，
网民反映咸安区汀泗桥镇大桥村泉坑路段
有人挖山，把路堵了的情况属实。原因是大
桥村泉坑路段一面靠山，下大雨时有山体滑
坡的安全隐患，汀泗桥镇自然资源规划所
对此作出地质灾害防治工作，将部分易滑
坡的土块予以挖除，保障道路安全，施工期
间导致路面变成单行道，现在地质灾害防
治工作已经完成，路面恢复了正常通行。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

新闻追问
问民生

百姓话题

今年以来，咸宁消防已经接到169起“马
蜂警”。7月至9月，是马蜂扰民的高峰期。
捅马蜂窝这个“惹麻烦”的举动，已成为近期
消防出警的重要内容。原本喜爱山林的马
蜂，为何常到钢筋混凝土筑成的城市里安
家？屋檐下的马蜂窝，又该如何对付？近日，
记者进行了采访。

消防救援人员捅马蜂窝忙

7月12日，在近40度的室外高温下，消
防救援人员先后来到了横沟桥镇液化气站、
华耀达公司、精诚医院等地，穿着密不透风的
防蜂服，开展了一场“马蜂大作战”。脱下防
蜂服时，消防救援人员浑身早已被汗水浸透，
像刚从水里捞上来一样。

“马蜂窝位置各不相同，有的在阳台，有
的在窗户顶端，有的在架空层顶部，而且蜂种
也不一样，除了普通的小型马蜂，还有块头
大、毒性强的黄蜂，得尽快清除。”消防救援人
员经过现场勘察后立即展开处置。经过2个
多小时的努力，清除工作终于顺利完成。

脱下防蜂服的消防救援人员张权脸色涨
红，里面的蓝色作训服已被汗水湿透，用手一
抖，汗珠四溅，整个人像刚从水里捞上来。

他喝下整整一瓶矿泉水后缓缓地说道：
“身上出了汗没法擦，全都捂在防蜂服里，体
内就像有一团闷火一直烤着你，别提多难受
了。但穿上这衣服就是责任，隐患清除了，大
家才能安心生活和工作。”

连日来，咸宁市消防救援支队频繁接到
处置马蜂窝警情任务，全市各地有马蜂窝需
要摘取，消防救援人员迅速出动，在高温天气
下穿上厚实的防蜂服、头套和面罩，对马蜂窝

进行烧毁。
今年6月至今，市消防部门共成功帮助群

众摘除马蜂窝169个，且最多的一天有8次。
而在这些出警中，城市摘除的马蜂窝数量比县
区、乡村要多。消防人士分析，这一方面是因
为城市居民遇马蜂窝时报警意识较强，另一方
面也显示了马蜂对于“进城”的喜好。

为何马蜂扎堆“进城”？

人们口中所说的马蜂，是对胡蜂的通称，
其中一些具有较强毒性。城市本不适合马蜂
生活，但为何马蜂扰民的情况还会在城区多
发呢？

区植保站站长曹升记介绍说，背后原因，
其实与咸宁城区的绿化程度提高有关，城市
生态环境的改善，慢慢适宜更多昆虫生存，这
让本在野外生存的马蜂也跟着“进城”。

“马蜂以捕食昆虫为生，当城市的绿化好
时害虫也会随之增多，马蜂也就会增多。”另
外，马蜂喜欢吃甜食，而城市甜食来源多，这
也是马蜂“进城”的原因之一。

同时，因城市建设，人的活动范围扩大，
原先的郊区变成城区。而马蜂没搬家，继续
在原地筑巢，也就出现越来越多的马蜂和人
同处一个屋檐下的现象。

而依照习性，马蜂以群居方式生活，通常
会选择一些通风较好、有充足光照、还能挡风
避雨的地方筑巢，如阳台、屋檐等。如果群体
或个体遇到外界侵袭，就会进行反击。反之，
如果人没有干扰到它们，它们也不会伤人。

曹升记说，市民遇到马蜂窝时不必惊慌，
尤其是马蜂窝离人活动范围在50米外情况
下，不予理睬，彼此便可相安无事，如果在50

米内须摘除，因为这种情形下人容易不小心
惹到它们。

“针对马蜂窝的处置方式，虽然看起来简
单，但消防员都是经过专业训练。”市消防救
援支队提醒说，居民在发现自己家附近有马
蜂窝时，不要擅自处理马蜂，因为马蜂伤害性
比较高，应该第一时间拨打119进行警情反
馈，消防站接到警情受理后，在不影响执勤备
战的情况下，会在最短时间内进行反馈处理。

如何预防被马蜂蜇伤？

夏季是马蜂繁殖的高峰期，马蜂会频繁
地筑巢、活动，此时也是被蜂蜇伤的高发期。
市消防救援支队表示，马蜂筑窝大多选择在
房顶、屋檐、草丛、树上等不容易被发现的地
方。一般情况下，马蜂不会主动发起攻击，除
非你惹怒了它。

所以，大家看到马蜂窝以后，最好绕道而
行，不要惊慌，因为马蜂有一个特性，就是喜
欢顺风飞行，所以你看到马蜂就跑，它也可能
受到惊扰蜇人。

被马蜂群攻时，应尽快用衣物包裹暴露
部位，可蹲伏不动，不要迅速奔跑，更不要反
复扑打。野外作业时，要观察周围环境，避免
惊扰马蜂巢，在马蜂分布密集区作业要穿长
衣裤防护。户外如遇见单飞的马蜂在周围盘
旋，表示你已接近它的警戒范围，绝不要驱赶
或骚扰它，也不要近距离观察马蜂，要尽快离
开，以免它发出讯息招来群蜂攻击。

马蜂是色盲，零星几只马蜂在身边飞舞
骚扰时不必理会；马蜂停落在头上、肩上时，
轻轻抖落即可，不要拍打。户外出行前不要
使用香味浓郁的化妆品，更不要喷香水，这是

因为化妆品内含的化学合剂物质和气味往往
模仿天然花香，容易招蜂。不要在空旷地方
摆放没有遮盖的糖类食物、水果及饮品，以免
马蜂集结。

被马蜂蜇伤了怎么办？
咸安区马桥卫生院院长曾瑜灿说，一旦

被蜇，首先要检查皮肤内有无毒刺，发现毒刺
应及时拔除，而且要彻底清除伤口残留的毒
针。马蜂和蜜蜂的毒素性质不同，所以解毒
的处理方式也不相同。“蜜蜂的毒素，主要是
偏酸性，所以一般是用弱碱性的冲洗伤口，来
中和它的毒素，比如说小苏打。黄蜂的毒素，
主要是偏碱性，所以要用酸性的，比如米醋，
还有0.1%的稀盐酸，去外洗、涂抹。”曾瑜灿
说，被蜂蜇伤后，皮肤会出现红肿，过敏体质
的人还可能导致休克。所以一定要及时就
医，进行专业的处理。同时还要弄清楚，是被
哪种蜂蜇伤，以便医生对症用药。

这个夏天很“蜂”狂
咸宁日报全媒体记者 王恬

小区施工队施工扰民
网民报料：
我家住在咸安区桂竹新天地，该小区

施工队周末仍在施工作业。5月29日早上
8 点，小区施工队使用割缝机这种噪音大
的机械进行施工，严重扰乱居民的休息。
希望有关部门对该施工队进行监督检查，
还居民一个安静的休息日。

记者调查：
记者就此问题联系了咸宁市城管执法

委，该委相关负责人回复称，市城管指挥中
心已收悉网民投诉，该中心综合执法二大
队迅速安排人员进行调查处理，针对投诉
的问题，6月6日该大队执法人员前往现场
核实。经查，桂竹新天地施工处为临时施
工，现已无施工现象。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

电动车如何上牌
网民报料：
我家住温泉城区，最近新买一辆电动

车，想知道可以直接骑去相关部门上牌
吗？需要准备哪些材料呢？湖北科技学院
附近有可以直接办理上牌的地点吗？希望
相关部门帮忙答疑，谢谢。

记者调查：
9日，咸宁市公安局工作人员回复，办

理车辆上牌业务，车主需要提供身份证原
件、购车发票、车辆合格证，咸宁其他县市
居民和外省市的居民还需提供居住证，电
动自行车不需要居住证。

车主的资料备齐后，到辖区交警部门
提交资料审核，查验车辆，车辆照相拓印（免
费）、电动车自行车主需观看学习电动车交
通安全知识视频2个小时等流程进行办理。

该局工作人员已电话联系对方，工作
人员告知此类电动车需要驾驶人持驾驶证
在交警队办理电动摩托车上牌业务后，才
能上路行驶。市民表示已了解相关规定。

（咸宁日报全媒体记者 陈希子）

道路停车收费合法吗
网民报料：
城区道路两旁公共区域划几条线，车

停那里就收费合法吗？
记者调查：
记者就此问题采访了咸宁市城发集团

相关负责人，该负责人回复称，为了加强本
市停车服务管理，强化停车入位、停车付
费、违停受罚理念，改善道路交通状况，缓
解停车难问题。根据交通安全法、城乡规
划法、城市管理条例等法律法规，结合本市
实际制定《咸宁市停车服务管理办法》；咸
宁智慧停车项目是我公司经过市政府批
准，与市其他相关部门共同配合下，为缓解
城区停车难问题，提高车位周转率，施行的
此项目。项目具体实施路段均向市停车主
管部门报批，道路停车泊位实施智慧化改
造后，收费价格由市发改委审批各路段道
路停车收费价格标准。

（咸宁日报全媒体记者 王恬）

为确保盛夏高峰期安全供水，咸宁联合水
务各水厂紧绷安全生产弦，不断加大水质管理
和检测力度，确保供水水质达标。

骄阳似火，热浪席卷。上午8点，王英水厂
里，尹福兴像往常一样，戴上安全帽，开始每天
的例行公事——巡厂。

对于水厂来说，保供水最主要的就是保证
设备的稳定性。虽然每个环节都有在线监测系
统实时进行监测，但设备难免有出现问题的时
候，因此还需要靠人工定点定时巡查，用眼睛去
检查水厂的每个角落，确保发现问题及时处理。

时间虽早，但阳光已然有些毒辣，沿着扶梯
一阶一阶向上，尹福兴来到了混凝沉淀池，加入
混凝剂的原水在这里经过混合反应，通过观察
判断出混合反应的效果。一圈转下来，尹福兴
背后的汗水早已将工作服浸湿。

户外骄阳似火，加药间、加氯间、送水泵房
等室内更是闷热难耐。每到一处，尹福兴都认
真观察设备运行情况，检查设备数据是否正常。

尹福兴说：“看的多了、听的多了，现在基本
上凭借声音就能识别设备是否存在问题。”在供
水泵房巡查时，尹福兴发现水泵盘根漏水量过
大，存在一定的安全隐患，他立即开展维修，很
快便解决问题，保障了安全供水。

巡查的最后一道关卡，是比对自来水水质
在线检测仪表数据与人工数据。尹福兴告诉记
者，联合水务一直秉持着为咸宁人民提供高品
质饮用水，浊度、余氯、PH值等水质标准均高于
国家标准。

沿着厂区一趟巡查下来，尹福兴足足花了
一个多小时的时间，户外、室内来回“烤”，感觉
就像蒸了一次桑拿。而这样的巡查，尹福兴每
隔两个小时就会重复一遍。

尹福兴说，为确保源头水质达标，联合水务
还加强原水的监测力度，水质检测人员每天对
水源水进行常规项目监测的同时，每月对总氮、
总磷等29项指标进行检测，做好防范和预警分
析，做到不合格的水不进厂。

截至目前，咸宁联合水务供水水质综合合
格率、出厂水质合格率、管网水质合格率均达到
100%。

供水管网是城市的“生命线”，也是群
众关切的“民生线”。为按时完成本年度供
水管网42公里的管网改造工作，联合水务
倒排工期抢抓项目进度。

7月20日，记者在咸宝路看到，咸宁联
合水务工程部冯江等施工人员正在烈日炎
炎下进行供水主管的铺设工作。

冯江说，这路段交通繁忙，人流量和车
流量较大，且地下管线密布交错复杂，为管
网改造工作带来巨大难度。

冯江戴着手套、草帽已经连续施工了4
个多小时，“马上管子就要接好了，居民们
还在等着我们的自来水进场呢！我们要抓
紧了。”冯江说着，随手拿来一瓶矿泉水一

饮而尽，又投入到了工作中。
由于水管的材质是铁，在烈日的暴晒

下，水管都有些烫手。但冯江顾不得这些，
哪怕此时手臂上、脸庞上都布满汗珠，但他
还是全身心地投入到工作中。

一直忙碌到上午11时许，由于天气炎热，
冯江和同事们暂停施工，等待下午继续施工。

随着市区供水压力增大，部分老旧管
网长期处于高温环境，供水管道渗漏、破裂
情况时有发生。

当天上午9时许，咸宝路附近一小区突
发停水，居民面临无水可用的窘境。

收到停水信息后，联合水务修理工人
徐剑和同事们立即赶到现场进行检查、抢

修。
每年夏季和冬季都是联合水务管道修

理工人最忙碌的时候。“这时期水管容易出
现爆裂的情况，很容易发生故障，导致居民
无水可用。”徐剑告诉记者，他们抢修组工
作人员24小时待命，只要居民用水受到影
响，他们都会第一时间赶到现场进行抢修，
用最短的时间恢复供水。

为进一步降低突发性爆管，咸宁联合
水务巡线员进一步加大对用水量大、老旧
小区、拆迁区域、道路施工等地段的供水管
网巡查频率和监测力度，发现漏点和隐患
问题第一时间处理，确保供水管网处于安
全运行状态。

2 与烈日作伴，保管网运行安全

在猛烈而持久的“烧烤”模式下，咸宁联
合水务下属多个水厂处于满负荷运行状态。

高负荷易导致设备检修频率上升，为
确保供水设施设备正常运行，机电设备部
维修人员精密安排，对各水厂机组运行机
温、振动、油脂、电流等指标仔细对比，并侧
重巡检主力水厂设备，组织技术人员将巡
检过程中发现的隐患苗头进行汇集诊断分
析，根据紧急程度分类安排检修时间。

7月16日，机电部陈诗军和同事拿着
测试仪来到咸安区宝塔配水厂机泵，准备
对机械设备进行日常检查。刚走进泵房，
一股热浪扑面而来，室内温度明显比室外
高，陈诗军用手背擦了擦额头的汗水。

陈诗军发现出厂管道排气阀排气量过
大，为尽快排除隐患，在与运行部门沟通
后，决定切换机组，对1号水泵停机检修。

陈诗军说，那时，机组运行的室内空间
温度达到40℃。在检修过程中，大型水泵
拆解是个体力活，螺丝拧动、轴套、轴承等
部件拆解需要大工具巧妙配合，为加快进
度，现场人员轮番上阵使劲，维修人员浑身
衣服被汗水浸透，最终在计划时间内完成
了水泵磨损配件的更换。

陈诗军说，整个检查过程持续了约40
分钟，当陈诗军从取水泵房离开时，衣服早
已被汗水湿透。“这里的仪器一旦发生故障，
那就可能会影响整个城区的供水。”陈诗军

告诉记者，随着高温天气的到来，机械发生
故障的可能性也大幅提升，“我每天不是在
检修设备，就是在检修设备的路上。”

陈诗军说：“我们公司下属5家水厂相
隔较远，但无论路途有多遥远，在供水设备
发生故障时，维修人员都能做到第一时间
赶到现场排除故障，为保障供水安全而全
力以赴。”

3 与高温共舞，保设施正常运行

随着烈火般炽热的七月到来，我市持

续高温，大部分地区最高气温达36℃至

39℃，局部高达40℃。

近日市区供水量不断攀升，日供水量

最高达到23.49万吨，创同期历史新高。

面对高温天气的考验，7月20日，记者来

到咸宁联合水务，采访他们如何确保市民

用上安全水、放心水。

1 与骄阳同行
保水质合格达标

1高温下的坚守


